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第24回委員長連絡会 （11.6）［企G］【実開催】 

國分会長、2023 年度の委員長・座長（常設委員会 17・運営委員

会）、運営委員会委員により開催しました。第一部では、各委員

長・座長より、2023 年度の活動と課題認識について説明がありま

した。第二部では、自由討議形式で商社業界が直面している課題

などにどう対応していくべきか、論議を交わしました。会議終了後

に懇親会を行いました。 

 

第 378 回常任理事会 （11.29）［企 G］【実開催】 

11 月 29 日、第 378 回常任理事会を開催しました。冒頭、ご来

賓の経済産業省 資源エネルギー庁長官 村瀬佳史氏より、「エネ

ルギー政策の重点 ～安定供給と脱炭素の両立に向けて」と題す

るご講演の後、活発な質疑応答・意見交換が行われました。次

に、物流委員会 上田かや委員長（丸紅㈱ コンプライアンス統括

部長）より、「『物流の2024年問題』に関する日本貿易会 自主行動

計画(案)」について説明があり、審議・承認を行いました。最後に河

津専務理事より、今後の主要会合等日程について報告を行いまし

た。 
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第 306 回経済産業省・商社政策懇談会 （11.1）［総 G］

【実開催】 

以下について説明を受けた後、意見交換を行いまし

た。 

(1)経済産業省説明 

① 「経済安全保障に係る産業・技術基盤強化アク

ションプラン」 

大臣官房 参事官（経済安全保障室長） 

西川 和見氏 

② 「G7 大阪・堺 貿易会合について」 

通商政策局 通商機構部 参事官 

田村 英康氏 

③ 「グルーバルサウスとの連携強化」 

貿易経済協力局 総務課長 兼 通商政策局 

総務課長 

服部 桂治氏 

④ 「ALPS 処理水の海洋放出に伴う輸入規制強化

等に対する支援措置とご協力のお願いについ

て」 

大臣官房 福島復興推進グループ 

総合調整室 政策調整官 

佐々木 雅人氏 

大臣官房 福島復興推進グループ 

福島事業・なりわい再建支援室長 

三牧 純一郎氏 

貿易経済協力局 貿易振興課 課長補佐 

坂下 豪氏 

(2)商社側説明 

「脱炭素・循環型エネルギービジネスへの挑戦」 

住友商事株式会社 エネルギーイノベーション・イニシ

アティブ 

水素事業第一部 アジアチーム チーム長 宮田 和幸氏 

バイオマスエネルギー開発部 部長付 阿部 亨氏 

 

 

2023 年 11 月度税務コミッティ （11.2）[政 1G]【ウェブ開催】 

国際税務ワーキンググループでの議論、Pillar1 

Amount A 及び Amount B に係る対応について情報共

有を行いました。続いて、令和６年度税制改正に係る

動向について、提出後の動きを共有しました。 

 

第 59 回総務委員会 （11.2）[総 G]【ハイブリッド開催】 

株式会社ニッセイ基礎研究所 社会研究部 上席研

究員 百嶋徹氏より、「行きたくなるオフィス再考－「フ

ルパッケージ型」オフィスのすすめ」について説明を受

けました。 

 

第 24 回委員長連絡会 （11.6）[企 G]【実開催】 

（今月号の重要トピックス（P1）ご参照） 

 

2023 年 11 月度会計コミッティ （11.7）[政 1G]【ウェブ開催】 

2023 年度第２四半期決算発表について情報交換を

行いました。各社の HP に公表されている情報でもあ

ることから、今後は会計コミッティにおいては情報交換

を行わないこととしました。 

続いて、IFRIC 暫定アジェンダ決定「引継期間中の

継続雇用を条件とする支払」および IASB 公開草案

「IFRS 会計基準の年次改善－第 11 集」に関するパブ

リックコメントへの対応見送りについて報告し、ASBJ

企業会計基準適用指針公開草案第80号「自己株式及

び準備金の額の減少等に関する会計基準の適用指

針（案）」（企業会計基準適用指針第２号の改正案）、

JICPA 公開草案「会計制度委員会報告第７号『連結財

務諸表における資本連結手続に関する実務指針』」等

について情報共有を行いました。また、四半期開示制

度見直しに関する情報交換について説明がありました。 

最後に、事務局より第２回経理委員会セミナーの案

内を行いました。 
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2023 年度内部統制セミナー （11.7）[政 3G] 

【ハイブリッド開催】 

日比谷パーク法律事務所 代表/日本ガバナンス研

究学会 会長 久保利英明氏より、「今後の内部統制

のあり方～健全な組織運営を目指して～」についてご

講演いただきました。 

 

第 400 回運営委員会 （11.8）[企 G]【ハイブリッド開催】 

「『物流の 2024 年問題』に関する日本貿易会 自主

行動計画（案）」について、審議・承認を行いました。 

 

2023 年第２回国内税務ワーキンググループ （11.08）

[政 1G]【書面開催】 

税務情報開示に係る各国における法制度化の状況

も踏まえ、税務情報開示（ESG 関連）に係る情報交換

を行いました。 

 

第 83 回人事委員会 （11.9）[政 3G]【ハイブリッド開催】 

早稲田大学 ビジネススクール 教授/トランスナシ

ョナル HRM 研究所 所長 大滝令嗣氏より、「日本企

業は海外でどう見られているか～日本企業への提言

～」について説明を受け、質疑応答を行いました。 

 

第 85 回財務委員会 （11.14）[政 1G]【ハイブリッド開催】 

委員長から、第 24 回委員長連絡会について報告が

ありました。続いて、財務人材の育成についてグルー

プディスカッションを行いました。 

グループディスカッションでは、初めに委員長から

活動の趣旨および委員長会社における課題認識につ

いて説明があり、次に財務人材に必要なスキル、若手

人材の育成、活用、ローテーション等をテーマに少人

数のグループに分かれてディスカッションを行いまし

た。最後に各グループの議論を共有し、正副委員長か

ら全体総括がありました。 

 

 

第 231 回経理委員会 （11.15）[政 1G]【ハイブリッド開催】 

委員長から、第 24 回委員長連絡会について報告が

あった後、会計コミッティおよび税務コミッティの活動に

ついて、2023 年 11 月度会計コミッティおよび 2023 年

11 月度税務コミッティ議事録等に基づき、両コミッティ

幹事から報告がありました。また、事務局より第２回経

理委員会セミナーの案内および経理委員会各社への

ヒアリングについて依頼を行いました。 

 

第 132 回物流委員会ワーキンググループ （11.15） 

[政 2G]【ハイブリッド開催】 

事務局より、①物流の 2024 年問題に対する対応状

況、②2023 年度各省庁に対する規制制度改革要望に

関する対応状況、③2023 年度物流委員会実務者情報

交換会に関する活動状況、④最近の物流委員会の活

動状況等について説明し、意見交換を行いました。 

 

第 200 回総務専門委員会 （11.16）[総 G]【ハイブリッド開催】 

(公財)警察協会/令和５年度事業資金募金、(公財)

全国教誨師連盟/令和５年度活動資金募金について

対応案をまとめました。また、事務局より寄付要請関

連情報について報告を行いました。 

 

第 302 回安全保障貿易管理検討ワーキンググループ 

（11.16）[政 2G]【ハイブリッド開催】 

事務局より、第 200 回安全保障貿易管理委員会の

講演および見学会に関する説明を行った後、東京海

上日動火災保険との意見交換、ならびに実務者研修

中級編について報告を行いました。 

 

第５回人的資本の情報開示に関する連絡会 （11.16）

[政 3G]【ハイブリッド開催】 

2023 年３月期以降の有価証券報告書に人的資本に

関する開示が義務付けられたことを踏まえ、そのレビ

ューを行うべく、デロイトトーマツコンサルティング合同

会社 Human Capital Division 執行役員 マネージング
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ディレクター 上林俊介氏より、「内閣府令を受けた開

示動向と実践に向けた要諦」について説明を受けまし

た。 

また、人的資本経営の取り組みが進む企業として、

株式会社日立製作所を招き、人財統括本部 HR スト

ラテジー・コミュニケーション部 岩船昭博氏より、「日

立における人的資本経営の取組み ―経営戦略に連

動した人財戦略の実行―」について説明を受けました。 

最後に、来年度の開示動向など人的資本開示の取

り組みに関する情報交換を行いました。 

 

日本貿易会 ISAC 第 32 回技術部会（11.17）[政 2G] 

【ハイブリッド開催】 

JPCERT/CC より、「インシデント対応チェックリスト

の作成」について説明を受けた後、意見交換を行いま

した。 

 

第 55 回貿易見通し作成専門委員会 （11.20）[調 G] 

【実開催】 

1974 年から毎年作成している「わが国貿易収支､経

常収支の見通し｣について、12 月の記者発表に向けて

マクロ見通しと商品別見通しの調整を行いました｡ 

 

第 53 回社会貢献・ABIC 委員会 （11.21）[広 G] 

【ハイブリッド開催】 

日本たばこ産業株式会社サステナビリティマネジメ

ント部長 向井 芳昌氏より、「JT グループのサステナ

ビリティ推進～コミュニティインベストメントの取り組み

～」について説明を受けた後、情報・意見交換を行い

ました。 

また、ABIC 岩田事務局長より 2023 年度上半期

ABIC 活動の概況について報告を行いました。 

 

会計コミッティ臨時会合 （11.21）[政 1G]【書面開催】 

「ASBJ 企業会計基準適用指針公開草案第80 号(企

業会計基準適用指針第２号の改正案)『自己株式及び

準備金の額の減少等に関する会計基準の適用指針

(案)』等に対する意見提出の件」（正副幹事案）につい

て審議し、了承されました。 

 

カーボンニュートラル特別研究会第７回会合 （11.22）

[企 G]【ハイブリッド開催】 

カーボンニュートラルに関する各社の取り組み事例

を紹介後に意見交換を行い、座長会社から今後の研

究会の進め方等の説明を行いました。 

 

人事委員会 15 社による海外安全対策に関する情報

交換会 （11.22）[政 3G]【ハイブリッド開催】 

海外安全対策に関し、人事委員会 15 社による情報

交換会を行い、制度・実務等のトピックにおいて活発

な情報交換が行われました。 

 

きっずプロジェクト分科会見学会 （11.22）[広 G]【実開催】 

伊藤忠商事株式会社の「KIDS PARK」に訪問し、施

設各所の見学を行いました。また、ランチ懇親会を開

催し、メンバーとの交流を深めました。 

 

2023 年第８回国際税務ワーキンググループ （11.24）

[政１G]【ウェブ開催】 

デジタル課税に関する国内外の動向、令和６年度

税制改正要望、インドやインドネシア等の国際課税問

題について情報共有を行いました。また、Pillar2 導入

に向けた実務対応について情報交換を行いました。 

 

第５回サステナビリティ推進委員会 （11.27）[広 G] 

【ハイブリッド開催】 

三菱 UFJ リサーチ＆コンサルティング㈱フェロー(サ

ステナビリティ) 吉高まり氏より、「サステナビリティ時

代の統合経営と情報開示」について説明を受けた後、

情報・意見交換を行いました。 
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第 107 回市場委員会 （11.28）[政 3G]【ハイブリッド開催】 

NHK 解説委員室 専門解説委員 二村伸氏より、昨

今関心が高まる「最近の中東情勢と中国接近の影響」

について説明を受けた後、質疑応答を行いました。 

 

第 378 回常任理事会 （11.29）[企 G]【実開催】 

（今月号の重要トピックス（P1）ご参照） 

 

2023 年第３回国内税務ワーキンググループ （11.29）

[政 1G]【書面開催】 

2023 年 10 月の制度導入にともない、インボイス制

度に係る情報交換を行いました。 

 

 

 

 

第 121 回経済協力委員会 （11.30）[政 1G]【ハイブリッド開催】 

グローバルサウスとの連携強化について、経済産

業省 貿易経済協力局 貿易振興課長 吉川尚文氏、

総務課政策企画委員 金井隆幸氏より説明を受けた

後、意見交換を行いました。また、事務局より、第 11

回航空インフラ国際展開協議会について報告を行い

ました。 

 

経理委員会臨時会合 （11.30）[政 1G]【書面開催】 

「ASBJ 企業会計基準適用指針公開草案第80 号(企

業会計基準適用指針第２号の改正案)『自己株式及び

準備金の額の減少等に関する会計基準の適用指針

(案)』等に対する意見提出の件」（会計コミッティ案）に

ついて審議し、了承されました。 

 

 

 

 

第459回日本貿易会ゼミナール [調G] 

日 時： 11月30日（木）14:00－15:30 

演 題： 「国際商品市況の現状と今後の動向」 

講 師： 三菱 UFJ ﾘｻｰﾁ&ｺﾝｻﾙﾃｨﾝｸﾞ株式会社 

調査部 主任研究員 芥田 知至氏 

動 画： １月７日まで限定公開 

 

 

 

第５回経済安全保障セミナーシリーズ（正会員法人対象） 

[政1G] 

（第121回経済協力委員会 講演） 

日 時： 11月30日（木）10:00－11:00 

演 題：グローバルサウスとの連携強化 

講 師：経済産業省 貿易経済協力局  

 貿易振興課長 吉川 尚文氏 

 総務課政策企画委員 金井 隆幸氏 

 

 

講演会動画は当会ウェブサイト「日本貿易会 講演会動画アーカイブ」でご覧いただけます。 

https://www.jftc.or.jp/profile/seminar/movie/ 

講演のポイントは、日本貿易会月報１・2月号に掲載予定です。  
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『日本貿易会月報』 2023 年 11・12 月号発刊 （11.15）[広 G] 

【主なコンテンツ】 

[トップフォーラム] 

「21 世紀-日本の針路」 寺島文庫代表理事 寺島 実郎氏 

［日本 ASEAN 友好協力 50 周年を記念した ASEAN 特集］ 

寄稿 「50 周年を迎える新たな日 ASEAN の経済関係について」 経済産業省 馬場 由之氏 

寄稿 「ASEAN の変化をどう見るか」 日本貿易振興機構 岩上 勝一氏 

コラム 「会員商社の ASEAN におけるビジネスの紹介」 

[提言・要望] 

令和６年度税制改正要望の提出について 双日 中澤 瑞枝氏 

[オフィス紹介] 

兼松 30 年後を見据えた、兼松の成長を支えるワークプレイス 

 

日本貿易会月報は当会ウェブサイトでご覧いただけます。 

https://www.jftc.jp/monthly 

11・12 月号は、12 月１日に掲載予定です。 

 

会長定例記者会見 （11.29）[広 G] 

当会会議室にて対面形式で開催し、12 社 12 名の記者が出席しました。冒頭、國分会長より、「イスラエル・パレ

スチナ情勢」「APEC 首脳会議」「COP28」について見解が述べられました。質疑応答では、地政学的リスクを勘案

してのグローバルサプライチェーンを安定的に構築していくための懸念点と具体的な対策、米国大統領選が気候

変動対策や地政学的リスク等に及ぼす影響、エネルギー安全保障に対する再エネの効果と経済安全保障、外務

副大臣と経済産業副大臣のウクライナ訪問に同行した際の諸印象などについて記者から質問があり、複数の報

道機関にて報道されました。 

 

 

 

 

・11 月２日：提言・要望 

https://www.jftc.or.jp/proposals/index.html 

 

 

 

 

・11 月 17 日：広報委員会 17 社のニュースリリース情報 

https://www.jftc.jp/release/ 
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経済安全保障セミナーシリーズ(正会員法人対象)  

[政 2G] 

（第 99 回情報システム委員会 講演） 

日 時： 12 月 18 日（木）13：00－14：10 

演 題： 「デジタル地政学リスク」（仮題） 

講 師： 一般財団法人 国際経済連携推進センター 

国際情報戦略研究部長 横澤 誠氏 

 

経済安全保障セミナーシリーズ(正会員法人対象)  

[政 2G] 

（第 200 回安全保障貿易管理委員会 講演） 

日 時： 12 月 21 日（木）10：30－11：40 

演 題： 「台湾有事における輸出・投資管理」（仮題） 

講 師： 西村あさひ法律事務所・外国法共同事業   

カウンセル 桜田 雄紀 弁護士

 

第15回ダイバーシティ推進セミナー （12.11）[政3G] 

「商社社外取締役によるパネルディスカッション」 

パネリスト 

・兼松株式会社 社外取締役 田原 祐子氏 

・住友商事株式会社 社外取締役 岩田 喜美枝氏 

・蝶理株式会社 社外取締役 野田弘子氏 

・三菱商事株式会社 社外取締役 秋山 咲恵氏 

モデレーター 

・双日株式会社 サステナビリティ推進部 DEI推進課 

課長 加藤 智子氏 

 

第13回海外安全対策セミナー （12.14）[政3G] 

・日時： 12 月 14 日(木)10:00-11:30 

・演題：「現在の中東情勢と今後の展望」(仮題) 

・講師： 慶応義塾大学 総合政策学部 教授  

田中 浩一郎氏 

 

 

 

 

第 99 回情報システム委員会 （12.18）[政 2G] 

・講演：「デジタル地政学リスク」（仮題） 

(講師)一般財団法人 国際経済連携推進センター 

国際情報戦略研究部長 横澤 誠氏 

・最近の情報システムワーキンググループの活動に

関する報告 

 

第 200 回安全保障貿易管理委員会 （12.21）[政 2G] 

・講演： 「台湾有事における輸出・投資管理」（仮題） 

（講 師） 西村あさひ法律事務所・外国法共同事業   

カウンセル 桜田 雄紀 弁護士 

・最近の安全保障貿易管理委員会・ワーキンググル

ープの活動に関する報告 

 


